

Un climat propice à la reprise

QUE de chemin parcouru en un an! Quand le tsunami économique déclenché par la faillite de Lehman Brothers avait frappé, l'incertitude avait fait place à la panique et, dans un enchaînement tumultueux de répercussions, l'activité économique mondiale avait commencé à s'effondrer à un rythme inégalé depuis la crise des années 30.

Aujourd'hui, il semble que la tempête soit apaisée et que le pire ait été évité. Grâce aux mesures énergiques qui ont été prises rapidement dans un esprit de coopération sans précédent, l'activité économique mondiale redémarre, même si, comme le souligne un article de ce numéro de *F&D*, le chômage et les dégâts causés par la crise vont continuer de faire sentir leurs effets pendant un certain temps encore.

L'un des principaux enseignements à tirer de la reprise est que le multilatéralisme est une arme puissante : les pays sont venus à bout de la crise en se serrant les coudes. C'est une leçon qui pourrait être appliquée au problème mondial du changement climatique, qui est le thème principal de cette édition. Maintenant que l'économie mondiale semble sur la voie de la reprise, les dirigeants cherchent à limiter les effets du changement climatique en agissant à l'échelle internationale. Ils devront en particulier

concilier les mesures visant à atténuer les effets du changement climatique et les actions à mener pour stimuler la croissance et assurer la prospérité.

Ce numéro de *F&D* aborde plusieurs questions soulevées par la crise : l'avenir de la macroéconomie, sur lequel s'interroge William White, ancien économiste en chef à la Banque des règlements internationaux, et les effets à long terme de la crise sur les États-Unis, la plus grande économie du monde. La rubrique «Paroles d'économistes» est consacrée à Joseph Stiglitz, le lauréat du prix Nobel qui «n'arrive pas à être respecté chez lui». Nous examinons aussi la nécessité de rééquilibrer la croissance en Asie, première région du monde à sortir de la récession, et cinq personnalités asiatiques influentes donnent leur avis sur le redressement fragile de la région. Dans la rubrique «Entre nous», Barbara Stocking, d'Oxfam, présente des arguments forts en faveur d'un accroissement de l'aide pour les plus démunis.

«Gros plan» examine l'évolution de l'inflation, qui est devenue négative dans certains pays pendant la crise et dans «Le pour et le contre», des experts proposent des points de vue différents sur les envois de fonds des travailleurs émigrés à leur famille et amis restés au pays.

Jeremy Clift
Rédacteur en chef